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来还是北上升学？我本
人 当 然 要 回 国 升 学 ，
不愿经商，不想继承家
业，可是自1952年我大
哥二哥回国后，我成了
家里的老大，父母要我
继承家业和照料九个弟
妹。

毕业后的一年半时
间里，我耐心对我家里
的一家之主—母亲做说
服工作，终于在1959年
印尼掀起反华排华浪潮
中我母亲才松口，同意
我回国深造。其间，我
先后志愿协助办理巴中
58届和59届以及59年底
打算回国的三拨莘莘学
子办好各种回国手续，
顺利踏上了回国北归之
路。

1 9 6 0 年 春 季 我 考
上了北京师范学院外语
系英语专业。1964年夏
毕业后留校当英语老师
达 2 1 年 。 其 间 （ 1 9 8 3 -
8~1984-9）曾被学院选
派到美国纽约州立布法
罗大学留学，获教育硕
士学位。不久于1985年
7 月 ， 因 工 作 需 要 调 到
北 京 市 人 民 政 府 ， 作
对 外 联 络 工 作 任 副 处
长，1991年调到北京市
贸 促 会 在 联 络 部 ， 招
商 引 资 部 任 处 长 。 在
北 京 市 政 府 工 作 期 间
（1985-7~1991-12）6年

的时间里做了值得回忆
的两件事，第一件是：
当 时 我 接 触 顾 乾 麟 先
生，了解到他迫切要求
恢复和续办“叔蘋奖学
金”。该奖学金是由香
港著名爱国人士顾乾麟
先生于1939年在上海创
办的，面向贫寒、优秀
的中学生的奖学金，迄
今已有60余年的历史，
是我国近代以来历史最
为悠久，并由中学到大
学连续发奖的民间奖学
金，该奖学金以《得诸
社会，还诸社会》为宗
旨 ， 不 但 奖 学 而 且 育
人 ， 为 国 家 和 社 会 培
养了大批人才。我感到
叔蘋奖学金不同于一般
奖学金或校友会。早期
获奖学金者已为国家培
养了高层次人才。如果
获准恢复续办，在以后
的国家建设和民族振兴
大业中，必将在科研教
育，国防军工，医疗卫
生，新闻出版，党政军
行政各个岗位，继续涌
现出一大批优秀人才，
国 家 高 级 领 导 人 ， 院
士，将军，教授等。，
令人高兴的是1986年。
叔蘋奖学金冲破种种难
关，先后在上海续办成
功，1988年又分别在北
京，湖州续办成功。顾
乾麟先生还被聘为北京

市人民政府的顾问。我
本人无比高兴。顾乾麟
先生辞世后，他的儿子
继承父亲遗志，继续办
好奖学金。

1999年10月16日，
在北京清华大学举行盛
大的庆祝叔蘋奖学金建
立六十周年纪念活动，
我非常荣幸地受邀参加
此 活 动 。 第 2 件 事 是 ，
促成了香港爱国人士陈
经纶先生捐资兴建北京
陈经纶中学。陈经沦先
生小时候吃了不少苦，
小学只读到三年级便辍
学，他深知教育的重要
性，他虽然不是香港巨
富，改革开放二十多年
来陈氏家族已经在内地
捐资兴建多所学校。陈
先生本人渴望在北京建
一所以他命名的中学，
他的努力终获北京市领
导认可，在北京市朝阳
区捐资兴建了陈经纶中
学。经过六年多的发展
已经成为朝阳区一所优
质教育资源校。为此，
陈先生还把自己在加拿
大的一所房子卖掉以补
助建校所缺资金。

如 今 ， 陈 经 纶 中
学已发展壮大。陈氏家
族还在内地做了很多善
事，如赈济四川水灾，
兴建科学馆、养老院、
自来水厂、变电站等。

由于陈先生本人的强烈
民族爱国和责任心，他
被授予“北京市荣誉市
民”，并担任了北京市
申奥的顾问。

我 在 北 京 市 贸 促
会 工 作 期 间 （ 1 9 9 1 -
12~1998-11），退休后
返聘至2001年。值得提
起的有两件事。一是协
助本单位做好第三届，
第四届中国北京国际科
技产业博览会（北京科
博会）和北京市市长国
际企业家顾问会议，做
对外联络和文字翻译工
作。二是在1994年秋应
苏丹政府驻华特命全权
大使的邀请，北京市贸
促会组团以北京市外贸
公司，厂家为主和北京
市电视台摄制组共13个
单位24人赴苏丹参加经
贸洽谈会。

我作为负责人，又
是第一次带团出国，深
感责任重大。我们团抵
达苏丹首都喀士穆后被
安排下榻在唯一的五星
级酒店。不久我们受到
苏丹总统在国家宫的接
见和副总统在总统府的
宴请。每天乘车出入酒
店均由警察开道，受到

了最高规格的待遇。后
来我们得知苏丹把我们
第一个来自中国的经贸
团作为真正的朋友来接
待。这归功于五、六十
年代老一代领导人的功
劳。苏丹国家宫、苏丹
棉纺厂和水稻种植技术
都是中国援建的项目。
后来，我们才知道美国
指责苏丹政府是支持恐
怖活动的国家，西方国
家一致对她实行封锁和
禁运。

我们经贸团的首次
到访开启了中国和苏丹
经贸的联系。北京苏丹
使馆里后来成立了中苏
经贸小组。我今年82岁
了。我很庆幸能回到祖
国，现在过着幸福安宁
的退休生活。习近平总
书记在国庆70周年讲话
中说得好，70年来全国
各族人民同心同德，艰
苦奋斗，取得了令世界
刮目相看的伟大成就。
今天，社会主义中国巍
然屹立在世界东方，没
有任何力量能够撼动我
们伟大祖国的地位，没
有任何力量能够阻挡中
国人民和中华民族的前
进步伐。

                             难忘的经历          下
                  北京  58年届  郭说悦


